

EL SANTUARIANO

ORGANO DEL LICEO DE LEON XIII

PUBLICACION MENSUAL

Director: EUSEBIO M. GOMEZ R.

AÑO V

El Santuario, 31 de Mayo de 1924

Números 47

Telefonemas

(Del Mensajero de Bilbao)

—¿Qué le parece a usted de la conducta de periódicos y de personas católicas que se asocian a homenajes públicos, a personajes ilustres según el mundo, pero irreligiosos?

—Me parece conducta errada y contraria a las prácticas tradicionales de la Santa Iglesia Católica, y también a las prácticas de los irreligiosos para con los católicos. Errada, porque a hombres que son contrarios a Nuestro Dios y Señor Jesucristo no debemos nosotros mostrar adhesión. ¿Haría usted homenaje a un sabio que fuese enemigo de su madre o de su padre? ¿Y se asociaría para hacer ese homenaje a enemigos de su padre y de su madre? Es errada, porque con esos homenajes parecemos autorizar a los enemigos de Dios. Es errada, porque así aficionamos a otros a la obra de destrucción y desedificación de esos hombres. Es errada, en fin, por muchos otros caminos.

Es contraria a las prácticas tradicionales de la Iglesia; ya se va olvidando, pero la Santa Iglesia Católica siempre ha aconsejado a sus súbditos el apartarse de la compañía y mucho más del homenaje de los enemigos de la fe; hoy ya esto se ha podido y una conveniencia insana, mundana, naturalista ha invadido el criterio aún de los derechistas... y de los que quieren se les tengan por católicos; y aún desdennan los procederes antiguos y se rien de ellos; pero no tienen razón. Ni piense usted que con este proceder anfibio, candoro-

so e innoble, consiguen lo que quieren, ni nada bueno. Antes hacen creer que eso de no ser religioso no significa nada, no pesa nada, no importa nada.

Es en fin, contraria a la práctica de los irreligiosos con los católicos. ¿A que no se asocian ellos a las alabanzas u homenajes que nosotros hagamos a nuestros sabios? Ellos siguen la conducta contraria; no nos alaban nunca, espesan el silencio a nuestro alrededor; nos hacen todo el



Pbro. RAFAEL AMADOR RAMIREZ

Hijo benemérito del Santuario, Cura y fundador de Pensilvania generoso favorecedor de este periódico. «El Santuario» engalana sus columnas con su retrato en este mes de su cumpleaños.

vacío que pueden; nos rodean de desprecio. Deje usted que ellos se alaben y se homenajeen, que ya saben auto-bombearse mutuamente.

Hasta aquí «El Mensajero»

resolviendo su consulta. Ahora dígame usted, ¿cómo le parece la conducta de muchos que se dicen católicos y se atreven a defender como cosa muy lícita, muy digna y muy de católicos los honores que la Asamblea rindió al Gral. Benjamín Herrera acérrimo enemigo de la Religión Católica y cuyo entierro escandaloso fue un insulto imperdonable a los sentimientos religiosos del pueblo colombiano? Mas no paran los defensores de estas actitudes, sino que escandalizan a las gentes sencillas, diciéndoles que muchos sacerdotes beneméritos, proclaman como *encomiásticos*, y muy en consonancia con los principios católicos, los homenajes que con tanta frecuencia rinden a los corifeos de la impiedad nuestros representantes, *conservadores*. ¿A dónde iremos así, con «procederes anfibios» y si «una conveniencia insana, mundana, naturalista ha invadido el criterio aún de los derechistas?»...

Es preciso, asumir ya una actitud más digna para no dejarnos embaucar más. Qué el pueblo conservador despierte y que tenga por polo norte la doctrina y los hombres verdaderamente doctrinarios, no sea que mañana tengamos que «llorar como mujeres, lo que no supimos defender como hombres».

Don José María Botero

Pocas personas como el señor Botero han representado en Oriente papel más importante ni figurado en la región con más títulos como modelo de abogados, como hombre

de hogar y como prototipo del perfecto católico. Por muchos años fué el Diputado indiscutible a las Legislaturas de Córdoba y de Antioquia y Director obligado de los Jefes Políticos y Prefectos de Provincia que querían apostrofiarse con el prestigio de su catoniana honradez. Pero murió... y su memoria y sus grandes servicios a Marinilla y su comarca, como que hubieran ido con él al sepulcro. La generación presente apenas ha oído pronunciar el nombre de tan benemérito servidor público. La justicia exige darlo a conocer y presentarlo como modelo para que los jóvenes que principian a transitar por los senderos de la vida, aprendan cómo se trabaja por el bien y por el progreso de la Patria. Habiéndome tocado a mí trabajar bajo su dirección en la Prefectura de Oriente, me creo en el deber—que cumplo con placer—de hacer conocer a grandes rasgos a tan ilustre abogado, honra de Oriente.

*
**

Entre los pobladores del valle de El Santuario se cuenta don José Ignacio Botero Palacio, hermano del P. Cancio muerto en olor de santidad en el Convento de Franciscanos de Bogotá y primo del célebre sacerdote doctor Botero. Vino en 1802 y fijó su residencia en el hermoso valle de Perico. En el fianco occidental de una ramificación de los Andes y en las riberas de «La Marinilla», no lejos de sus nacimientos, abrió una hermosa finca que hoy, después de ciento veintidos (122) años, pertenece aún a sus descendientes.

Cabe aquí una observación que es fuente de útiles enseñanzas: los progenitores de las familias santuarianas tuvieron por norma que muchos de sus descendientes han seguido observando, de construir casa y cederles parte de su tierra a los hijos al contraer matrimonio. De este modo la familia no se dispersa, el amor y el respeto subsisten y se cultivan y esta unión y este respeto contribuyen a conservar las buenas costumbres de los progenitores. Las fincas en donde nacieron el mártir de la Patria, doctor Joaquín Hoyos, el insigne orador Pbro. Gabriel M.^a Gómez, el patriota Coronel Anselmo Pineda y la caritativa señora doña María Jesús Gómez de Gómez Arbeláez, hoy, después de más de cien (100) años, pertenecen a miembros de su familia. Existe aquí una especie de veneración por la memoria de los progenitores, de modo que se apegan a la tierra que ellos regaron con sus sudores y honraron con sus virtudes. Esto apesar de que, agotada por el transcurso del

tiempo, les da el pan a costa de grandes sacrificios.

Don José Ignacio vivía en Rio-negro. Recibió tonsura eclesiástica y anduvo con el ilustre Obispo de Popayán, Illmo. Señor Mon y Velarde. A él aprendió, sin duda, su espíritu progresista y su tino para gobernar su familia y para propender al nacimiento y desarrollo de El Santuario.

Habiendo desistido don José Ignacio de seguir la carrera eclesiástica, casó en Marinilla con la virtuosa señora doña Custodia Ramirez. De éste matrimonio nacieron varios hijos: Don José Antonio el gran benefactor de Salamina quien dejó escrito su nombre e inmortalizó su memoria con valiosas obras del templo; don Jesús, padre de Liborio y Jesús, muertos el 4 de Enero de 1864, en el combate de Cascajo y de Ezequiel, admirado y querido en su suelo natal y en donde le conocieron, por su virtud rayana en santidad; don Jacobo, padre del distinguido sacerdote Pbro. Mariano J. Botero quien al despedirse de la familia de doña Edelmira Botero, en la plazuela de San Roque en Medellín para volver a su curato de La Ceja el día que salió de Ejercicios, murió súbitamente, y abuelo del notable orador y sacerdote distinguido Pbro. Marco A. Botero, actual Cura de Fredonia; don Juan María, padre del virtuoso sacerdote don José Ignacio actual Cura de El Santuario y de don José María de quien nos proponemos dar algunos datos biográficos.

Nació don José María en «Perico» el 3 de Enero de 1814. Fué bautizado en Marinilla el día 6 por el doctor Francisco Javier Gómez. Fueron sus padrinos don Vicente Aristizábal y doña Rosalía Zuluaga. Sus primeros años los pasó al lado de su padre quien como hombre de conocimientos, le dió alguna educación.

El 17 de Octubre de 1829, fecha del combate de El Santuario, en el que murió el Heroe de Ayacucho, tenía don José María catorce años y fué uno de los comarcanos que después del combate, bajaron a la Hacienda y ayudaron a sepultar los cadáveres de los muertos en una gran fosa abierta en el solar de las casas pertenecientes hoy a los herederos de don Manuel Gómez Botero y don Juan José Serna.

Don José Ignacio logró después de larga labor conseguir la erección de Parroquia y Corregimiento de El Santuario en 1838.

José M.^a ZULUAGA G.

(Continuará).

Historia de El Santuario (Continuación de la familia Jiménez).

Hijo de don Domingo Jiménez fué don Ignacio, casado con doña Juana Giraldo. De este matrimonio nacieron, entre otros, don José María, casado con doña Micaela Quintero, padres de don Vicente que casó con doña Agustina Gómez que fueron abuelos estos últimos del Pbro. don Leandro del Carmelo Pineda, hijo de don Liborio Pineda y Felicidad Jiménez. Hijo de don Vicente, es don Vicente Jiménez G., que casó con doña Eugenia Jiménez, los que son padres del Pbro. Samuel Jiménez. J.

Fueron también hijos de don José María, doña María Josefa, esposa de don Salvador que fueron padres del Pbro. Clemente Giraldo y bisabuelos del Pbro. Miguel Giraldo S.; doña María Jesús casada con Mariano Quintero, padres del Pbro. Norberto Quintero (finado); don Rafael, casado con doña Felicia, que también fueron abuelos del Pbro. Samuel Jiménez; don Nepomuceno, casado con doña Quiteria Pineda, padres éstos del benemérito santuariano señor General Celerino Jiménez, Jefe hoy de la Policía Nacional, y de los señores Elicerio, y doctor don Telésforo Jiménez, todos decididos patriotas y sostenedores de la Causa conservadora, en lo que han sabido imitar a su bondadoso padre don Nepomuceno.

Ignacio GIRALDO R.

(Continuará).

El Pbro. Lino Zuluaga

Antonio J. Zuluaga, Señora y familia agradecen profundamente las manifestaciones de condolencia que han recibido por la muerte de Sor Flora Zuluaga, acaecida en Bogotá en el Noviciado de María Auxiliadora.

Mayo de 1924.

José María Zuluaga G.

en su nombre y en el de su familia da sinceros agradecimientos al gran número de personas que por medio de telegramas, tarjetas, cartas o visitas les han manifestado su condolencia con motivo de la muerte de su querida esposa doña Rosa Gómez de Z.

Mayo de 1924.

Importante Felicitación

Ebéjico, 2 de Mayo de 1924.

Director «SANTUARIANO».—Santuario.

Felicitolo efusivamente por soberbio editorial número cuarenta y seis (46) de importante periódico orgullo de esa tierra.

Apesar distancia, silencio mío, vivo espiritualmente ligado viejos amigos que son primicia cara Patria.

Abelardo GOMEZ

Información

Mes de María. Esta bellissima fiesta del mes de Mayo, consagrada a honrar a la Madre de Dios y Madre nuestra, se ha venido celebrar en este año con el acostumbrado fervor. Esto no podía ser de otra manera porque El Santuario, todo, ama a María con especialísimo amor y mal podría dejar pasar desapercibido el mes a Ella consagrado.

Mes del Corazón de Jesús

Como se ha venido celebrando el Mes de María se celebrará el del divino Hijo de esta Señora, en Junio, y el 27 la más pomposa de las fiestas que celebran los santuarios.

Con fervor y entusiasmo se celebró también, del 23 al 25, la fiesta de María Auxiliadora. La devoción a esta advocación de la Virgen ha tomado mucho incremento con la venida de las RR. HH. Salesianas.

Con buen resultado fué operado en Medellín el joven Tulio Zuluaga, hijo de nuestro estimado amigo don José María. Nos alegramos.

Con satisfacción hemos visto cómo nuestro estimado amigo y colaborador, el patriota don José M.^a Zuluaga, al volver de la Asamblea donde merecidamente fué honrado con la Presidencia, ha venido a seguir ocupando la Presidencia del H. Consejo Municipal.

«**Ecos de Abejorral.**» Bajo muy buenos auspicios ha salido a luz este periódico en Abejorral. Ya lo habíamos anunciado y hoy lo saludamos como nuevo adalid de la santa Causa, Le deseamos cosecha de opimos frutos en una larga vida.

«**La Muñana.**» También saludamos este periódico de Rionegro que después de algunos meses de suspensión vuelve a la palestra periodística. Que en larga vida que le deseamos trabaje mucho por el progreso de Oriente.

Cordialmente saludamos a nuestro amigo el joven Félix Zuluaga quien regresó de su viaje a Manizales y Armenia (C.)

Para Armenia (C.) a radicarse allí con su familia, siguió nuestro amigo Juan de Dios Castaño. Para ellos nuestra despedida.

Saludamos atentamente a la estimable señora doña Laura Elvira Zuluaga de G. que con sus niñitos vino de Medellín a pasar un tiempo entre los suyos.

Despedimos atentamente a la señora Carmen Ramírez v. de R. que con sus hijas Carmen Rosa e Inés, siguió para Titiribí.

Carretera de Oriente. Esta empresa que lleva 13 años de iniciada, fué favorecida por una Ordenanza que expidió la última Asamblea, pero como fue objetada por el Sr. Gobernador, se teme mucho que, den anulados los benéficos esfuerzos de la Asamblea; pero según manifestaciones del Sr. Gobernador y de sus Secretarios, la carretera diz que no será perjudicada. Espereremos y confiemos.

Saludamos atentamente y damos la bienvenida a la señora María Josefa Ramírez v. de Z. y su hija la señorita Mercedes Zuluaga, quienes están entre nosotros procedentes de Yolombó.

Movimiento de población, (Abril). Nacimientos: hombres, 15 y mujeres 16: total, 31. Defunciones: hombres, 2 y mujeres 1: total, 3. A favor de la población quedan 28. Matrimonios, 1.

La Sericicultura. Para establecer esa importante industria se está organizando una Sociedad. La acción vale \$ 1 para que nadie se quede sin comprar una.

Centenario del Coronel Segundo Villegas. En el próximo número se dirá la fecha que se acuerde para celebrar dichos festejos.

Luctuosas

En Panamá

murió el Rdo. Hermano Mariano Aristizábal, S. J., natural de El Santuario, hermano de nuestro amigo Pbro. Benjamín Aristizábal. Sus excelentes virtudes nos hacen creer que el Rdo. Hermano no ha hecho sino cambiar esta vida de destierro por la vida real y eterna. Acompañamos en su justa pena, al Rdo. Padre Benjamín y a toda su familia.

También

abandonó esta vida de miserias la virtuosa anciana doña Rosa Aristizábal de V. A su esposo, nuestro estimado amigo don José M.^a Villegas y a todos sus dolientes, acompañamos en su pena.

La niña

Margarita Quintero, de 7 años voló a la Mansión de los ángeles dejando en su hogar un inllenable vacío que ocasionó un angel que se fué. A sus padres, nuestros estimados amigos don Rafael Quintero y doña Carmen Julia Zuluaga, damos nuestro sentido pésame.

También

murió la señora doña Dolores Pineda de P. después de una larga y penosa enfermedad. Nuestro sentido pésame para su familia.

Pbro. Isaac Angel

Después de una vida toda consagrada a Dios y al bien de la sociedad, ha pasado a mejor vida este meritisimo Sacerdote que fué uno de los benefactores de «EL SANTUARIANO». Nos unimos muy sinceramente al duelo de la Iglesia de Medellín y de toda la sociedad antioqueña.

LA VIRGEN

EN LA HISTORIA DE HISPANO AMERICA

Pedrarías Dávila de orden del Rey pasó en 1541 a Castilla de Oro y hablando de las creencias de algunos individuos dice:

«Queriendo saber de estas gentes que si tenían alguna noticia de Dios, se halló que tenían noticia del diluvio de Noé, y que se escapó en una canoa con su mujer e hijos, y que después se había multiplicado el mundo de éstos; y que había en el Cielo un Señor que ellos le llamaban Chipipipa.... Hubo una lengua, mujer principal de esta tierra, que dijo que también tenían noticia entre los señores (porque estas cosas la gente común no trata ni habla de ella que EN EL CIELO HABÍA UNA MUJER MUY LINDA CON UN NIÑO, y no pasar de allí....» (Antonio B. Cuervo).—«Documentos Inéditos», tomo 2.º, página 84.

La Virgen de los Remedios fué proclamada Generala de los Ejércitos realistas por el Virey Venegas.—«Méjico a través de los siglos.—Tomo 3.º, página 143).

* * *
El General Paez en los grandes peligros se encomendaba con todo fervor a la Virgen del Carmen cuyo escapulario llevaba al cuello. (Autobiografía—Tomo I—página 8)

* * *
El General José María Córdoba, héroe de Ayacucho, y sus hermanos Salvador y Vicente, se inscribieron en la Cofradía de Nuestra Señora del Carmen en Santa fé de Bogotá el 16 de febrero de 1823 (Archivo de la Curia—legado N° 130).

* * *
El 4 de octubre de 1812 se instaló en la Villa de Leiva el Congreso de las provincias unidas de la Nueva Granada y se juró conservar la Religión Católica, Apostólica Romana, bajo los auspicios de la Concepción Inmaculada de María (Henao y Arrubla—Historia de Colombia—Tomo 2° página 59)

* * *
El General San Martín, siguiendo el ejemplo de su maestro el General Belgrano, había elegido por patrona del Ejército a la Virgen del Carmen y el 5 de enero de 1817, en visperas de abrirse la memorable campaña de los Andes, dispuso que se jurase a la vez a la Patrona y a la nueva bandera (Bartolomé Mitre—Historia de San Martín—Tomo I página 569)

* * *
El General José Félix Rivas dice: «La sangre de los ilustres caraqueños derramada en La Victoria y la protección visible de María Santísima de la Concepción fueron los que salvaron la patria en aquel memorable día; yo suplico encarecidamente que todo el premio que debía asignárseme recaiga en beneficio de tantas viudas y huérfanas...y espero de la Municipalidad marque este día para bendecir a la Madre de Dios con el título de la Concepción, jurándole una fiesta solemne anual en la Santa Metropolitana a que deben asistir todas las corporaciones y exhortando a las demás ciudades y villas para que en gratitud ejecuten lo mismo. Caracas 18 de febrero de 1814. (Eduardo Blanco—Venezuela heroica—página 33—5ª Edición.)

Anselmo PINEDA D.

Pío X Poeta

La siguiente composición es obra del Santo Padre Pío X de feliz memoria, la que muestra cómo Pío X, como León XIII, fué poeta.

A MARIA EN SU TRONO DE GLORIA

¿Aqué con frases pretender, Señora,

tu hermosura pintar, si aun las más
(bellas
pálidas son; pues a despecho de ellas
el cielo te retrata hora tras hora?

Besa tus pies la luna, el sol te adora;
los festines de iris son tus huellas,
fulguran en tus ojos las estrellas;
y hay en tus labios rocicler de aurora.

Así al cruzar el ancho firmamento,
tus manos son jazmín, rosas tus
plantías,
miel tu sonrisa y azahar tu aliento;
amor tu égida y música tu nombre,
a cuyo blando són, Luzbel se espanta,
Dios se recrea y te bendice el
(hombre,

Una Ave María

Erase en tiempo de la conquista de Argelia. Una columna destinada a llevar víveres y municiones a los campamentos apartados, se detuvo una noche en un campamento en que existía un hospital. El Padre jesuíta, que acompañaba a la columna, entró y recorriendo las filas de enfermos preguntó:

—¿Hay alguno que necesite al Capellán?—Solo puede pasar aquí unas horas.

Nadie contestó. Nueva pregunta. Al fin un enfermo le dijo:

—Padre, un hombre se está muriendo allá al fin de la sala.

El Padre corrió hacia donde estaba el moribundo. Este se confesó, recibió la absolución, y después lleno de agradecimiento, dijo al Padre:

—Desde que entré en el ejército, no he dejado ni un solo día de rezar una Ave María para conseguir la gracia de no morir sin confesión. Dios me ha oído.

LA MASONERIA

JUZGADA POR UN LIBERAL HONRADO

Como el liberalismo doctrinario tiende en cuerpo y alma al masonismo, no esta de más hacer conocer cómo juzga esa tenebrosa secta uno de los liberales mas ilustres por su saber y honradez, el Dr. D. Adolfo León Gómez.

Conviene que sepan los inexpertos para que no se dejen arrastrar engañados a sus tenebrosos antros, que la masonería no quiere que los que no pertenecen a ella conozcan sus siniestros planes, ni tampoco los dejan conocer de los principiantes sino que halaga y atrae hipócritamente con buenas máximas y halagadoras promesas.

Exponemos pues en seguida la opinión del ilustre Vate, para que nos persuadamos que las logias no son para hombres de sano criterio y de rectas intenciones.

Las Logias

Las sociedades secretas me parecen contrarias a la dignidad humana y a la noble altivez del caballero, porque quien a ellas se afilia tiene que doblegar su libertad y su voluntad ante infinidad de ocultos jefes, cuya superioridad efectiva ignora; porque debe sujetarse además, a multitud de misterios, ritos, insignias y ceremonias humillantes para los caracteres independientes acostumbrados a juzgar por sí mismos y a darse cuenta y razón de cuanto hacen; porque tiene que prestar fe ciega e inconsciente a cuanto establezcan los grados superiores, cuyos secretos no conocen; porque ha de subir pasiva y humillante de grado en grado, previa una obediencia servil, incompatible con un espíritu libre; porque su principal estímulo es, por lo regular, una curiosidad femenil por lo misterioso, y una vanidad pueril por los títulos y los grados; porque contraviniendo a los principios democráticos y republicanos ha de prodigar tratamientos de Príncipes, Soberanos a individuos acaso muy inferiores; y en fin, porque nada que sea verdaderamente bueno, digno, hidalgo y recto, ha menester la tiniebla, el secreto y el misterio para obrar, sino antes bien, la luz, la franqueza y la sinceridad.

Adolfo LEON GOMEZ.

El Mercado de los Viernes

Este mercado, desde su fundación, ha venido haciéndose todos los viernes. Creemos que después de estudiado desapasionadamente este asunto, le prestarán su decidido apoyo todos los santuarianos patriotas, pues se irán convenciendo, todos, de lo conveniente que es para el progreso de El Santuario. Deben persuadirse todos que no otra cosa que el progreso hemos buscado los que con ahinco trabajamos para su establecimiento. Algunos han querido hacer creer que queremos hacer guerra al mercado de los domingos, y todos se irán persuadiendo que no es así, sino que se quiere que tantos que salen los domingos a Cocorná, tengan su mercado el viernes.

Respetamos el parecer de los enemigos de dicho mercado y los juzgamos muy bien intencionados, y creemos que no haya motivo para que vamos a dividirnos. Les suplicamos sí, muy respetuosamente, que serenamente estudien el asunto, y como sabemos que son personas ajenas a caprichos, serán muy pronto todos partidarios del mercado de los viernes.